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Una de las obras emblemáticas de este sexenio: el Tren Maya, aún no detona el 
desarrollo inmobiliario a su alrededor, de acuerdo con la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios (AMPI). El presidente de la asociación, Ignacio 
Lacunza Magaña, comentó que hay una gran expectativa, lo mismo que en el 
propio corredor transístmico. "Como asociación le estamos comentando a 
aquellas personas que deseen comprar o vender un inmueble en esas zonas que 
acudan a un profesional inmobiliario", dijo Lacunza en entrevista. El presidente de 
los profesionales inmobiliarios aseguró que, entre la reubicación de las cadenas 
de Asia hacia Norteamérica, especialmente México, fenómeno conocido como 
nearshoring y el crecimiento del turismo, habrá una demanda importante y 
sostenida de vivienda en los próximos 10 años. "Vamos a tener una gran 
oportunidad en todos los sentidos", afirmó. Sin embargo, Lacunza Magaña 
destacó que el gran pendiente es la oferta de vivienda de interés social o 
económica en todo el país. "En vivienda de interés social hay un déficit tremendo. 
En AMPI creemos que la fórmula [para detonar su construcción] requiere de 
voluntad de todas las partes: el gobierno, federal estatal o municipal, la sociedad 
civil organizada, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, los 
organismos empresariales organizados y como resultado el beneficio para la 
ciudadanía", indicó. 
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El impuesto ecológico por remediación ambiental en la extracción de materiales 
podría implicar un alza de hasta 30% en los costos de materiales de construcción, 
consideró la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Querétaro. 
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Los desarrolladores inmobiliarios demandan certeza jurídica para las inversiones, 
en un momento crucial en el que México debería aprovechar las oportunidades 
generadas por el nearshoring para la construcción de vivienda, espacios de 
trabajo, naves industriales, hoteles y sitios de entretenimiento. Vicente Naves, 
director de la plataforma inmobiliaria de Artha Capital, advirtió que la construcción 
se encuentra en diferentes fases de recuperación tras la pandemia, sin embargo, 
dijo, uno de los temas más relevantes para la industria ha sido la incertidumbre 
pues "algunas políticas públicas y decisiones que hemos visto de este gobierno 
pueden ser motivo de preocupación", señaló. Abundó que casos como la 
ocupación de la Secretaría de Marina de tramos de vías de Ferrosur, así como el 
control del gobierno de algunas obras prioritarias, dan un mensaje preocupante a 
la inversión para los constructores. 
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La edad promedio de las personas que adquieren una vivienda en el Estado de 
México es de 40 a 46 años, pero se están abriendo opciones de financiamiento 
para los jóvenes, principalmente en vivienda de interés social, aseguraron 
representantes de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) 
Edomex. Carlos Batiz, director de Tecnología de AMPI Metropolitano del Valle de 
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México, señaló que una vivienda de interés social del Infonavit en la entidad tiene 
un costo desde 456 mil pesos; pero en el esquema de cofinanciamiento, en el que 
se suma un crédito de la banca privada, se pueden adquirir propiedades de hasta 
un millón 700 mil pesos. La AMPI agregó que en los últimos 9 meses la 
construcción y comercialización de viviendas nuevas creció 4.5 por ciento. 
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La evolución del crecimiento en el primer trimestre de 2023 fue insuficiente, 
"crecimos 1% en la comparación trimestral, eso representa una revisión a la baja 
sobre las cifras reportadas en el PIB oportuno", señaló Adriana García, 
economista de México ¿Cómo vamos? Destacó que se habían observado tasas 
trimestrales de 1.1% y en su comparación anual crecimos 3.7% y esto hace que 
nuestros semáforo de crecimiento económico se encuentre en amarillo. Aunque 
se precisó que el PIB se revisó a la baja tras los datos publicados del PIB oportuno 
en abril de 2023 cuando el crecimiento fue de 1.1% y una tasa anual de 3.8%. El 
estudio reveló que seis sectores, los más importantes de la economía han tenido 
una recuperación asimétrica y en el caso del rubro de la construcción se continúa 
en un rezagado en el país. 
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El Congreso de la Ciudad de México recibió tres solicitudes para el cambio de uso 
de suelo, dos en la Alcaldía Miguel Hidalgo y una en la Cuauhtémoc. Una de estas 
es para el predio ubicado en Insurgentes Sur 363, Alcaldía Cuauhtémoc y es 
promovida por la consultora de desarrollo urbano Ceduvi, y pretende duplicar la 
altura de un hotel. El predio se encuentra en desarrollo y cuenta con autorización 
de construcción con una altura máxima de 36 metros. Sin embargo, la iniciativa 
busca que la edificación pueda consolidarse con una altura de hasta 67.4 metros. 
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Una segunda iniciativa fue presentada por Honorato Femando Carrasco, 
representante del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México, y tiene la 
intención de modificar el predio ubicado en Avenida Constituyentes 798, Lomas 
Altas, en Miguel Hidalgo. Por último, la tercera iniciativa, busca la modificación del 
predio ubicado en Campos Elíseos 295, en Colonia Polanco, para permitir el uso 
de videobares, boliche y billares, en una superficie de 755 metros cuadrados. 
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Luego que el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, externó su preocupación 
por el caos inmobiliario que está generando el acuerdo de Facilidades 
Administrativas que aprobó la administración de Claudia Sheinbaum Pardo y de 
los diputados en el Congreso Local, y que 23 inmuebles que están 
desarrollándose bajo ese esquema, en Miguel Hidalgo. La Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) respondió que los Acuerdos de Facilidades 
Administrativas emitidos por el Gobierno de la Ciudad de México no exenta a las 
constructoras de cumplir con la normatividad vigente, ni excluye a las Alcaldías 
de verificarlas e imponer las medidas cautelares y de seguridad, así como las 
sanciones procedentes dentro del ámbito de su competencia, en caso de 
incumplimiento. 
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La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México logró la primera 
sentencia en la investigación de una red de corrupción en el sector de bienes 
raíces en la alcaldía Benito Juárez, al ser condenado a tres años de prisión el 
director de Obras y Desarrollo Urbano de 2006 a 2018, Nicias René Aridjis, quien 
en un procedimiento abreviado aceptó su responsabilidad en el delito de 
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enriquecimiento ilícito. Además se recuperaron unos 25 millones de pesos por los 
cinco inmuebles que le fueron asegurados en dicha demarcación, Álvaro Obregón 
y Coyoacán, lo que confirma que "no existe ninguna persecución política, sólo una 
investigación sólida, profesional y científica", afirmó la dependencia. 
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Orientar el crecimiento de las ciudades es una obligación que tenemos como 
Estado mexicano. Sin embargo, esta tarea quedó en el olvido y dejó un vacío que 
favoreció la corrupción y el desorden urbano. En los últimos años, hemos 
recuperado la rectoría en el desarrollo territorial del país desde la Federación, 
entendiendo que es con la voluntad política de las entidades y los municipios que 
podremos, verdaderamente, erradicar de raíz este problema. En México existen 
casi 2 mil 500 municipios y, de éstos, el 75% carece de planes de desarrollo 
urbano, ya sea por falta de financiamiento, de capacidades técnicas o, muchas 
veces, de voluntad política (...) La voracidad para explotar económicamente el 
territorio ha llevado a un uso irracional del suelo, la ocupación de suelos de valor 
ambiental como áreas de desarrollo urbano, exceder densidades y niveles de 
altura de construcción, incentivar la especulación inmobiliaria, todo esto con 
ánimo de lucro personal. Construir ciudades sin planear ha tenido graves 
consecuencias: expansión urbana descontrolada, carencia de equipamientos y 
servicios básicos, falta de certeza jurídica para miles de familias que, además, 
limitan su acceso a la salud, la educación, el trabajo, la formalidad y la recreación 
(...) 
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Fibra Nova, el fideicomiso de inversión en bienes raíces diversificadas en el 
segmento industrial, oficinas y comercial, buscará captar hasta 3,450 millones de 
pesos con la emisión subsecuente de capital (follow-on) en la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV). La firma inmobiliaria informó que los recursos que capte serán 
usados para continuar con el desarrollo de propiedades industriales, ante la fuerte 
demanda por este tipo de espacios que ha generado el nearshoring por su 
cercanía con el mercado de Estados Unidos. Mediante una presentación a 
inversionistas, Fibra Nova informó que colocara entre el público inversionista 
Certificados Bursátiles Fiduciarios Inmobiliarios (CBFIs) a un precio de 29 pesos 
por papel este 31 de mayo. Destacó que Grupo Bafar busca participar con 
alrededor del 67% del monto de la oferta para seguir siendo parte del crecimiento 
del fideicomiso de inversión en bienes raíces. 
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Tras haber realizado una emisión subsecuente de capital (follow-on) en la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV) el 5 de mayo, Fibra Prologis adquirirá parques y 
naves industriales con una inversión que supera los 400 millones de dólares. "El 
follow-on fue por 400 millones de dólares, el programa de inversión es un poco 
mayor que usaremos para comprar un portafolio de propiedades inmobiliarias 
(para uso industrial) de alrededor de 7 u 8 millones de pies cuadrados", adelantó 
Luis Gutiérrez, director general de Fibra Prologis. Puntualizó que esta inversión 
será canalizada durante este 2023 y en el 2024. Los inmuebles que comprará 
están ubicados en los diferentes mercados donde operan, aunque no precisó si 
en todos o solo en algunos. El fideicomiso de inversión en bienes raíces (Fibra) 
industriales opera en la Ciudad de México, Guadalajara, Monterrey, Tijuana, 
Ciudad Juárez y Reynosa. 
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En 2014 se anunció la construcción de un transporte que acortaría el tiempo de 
traslado entre Toluca y la Ciudad de México, y que estaría lista en cuatro años. 
Sin embargo, una serie de irregularidades retrasaron las obras que después 
fueron retomadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
coordinación con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quienes se 
comprometieron a terminar el proyecto. Se espera que a nueve años de su inicio, 
el Tren Interurbano México-Toluca por fin corra sobre los rieles. Este proyecto, 
que conectará la Zona Metropolitana de Toluca con el poniente capitalino, dará 
servicio a 230 mil personas al día (10 millones al año) quienes podrán viajar en 
algunos de sus 30 trenes de 100 metros de largo, seis vagones y con capacidad 
para 750 pasajeros por tren. El trayecto de 57.7 kilómetros está dividido en siete 
estaciones: Zinacantepec, Pino Suárez, Tecnológico y Lerma, en el Estado de 
México, así como Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio, en la capital del 
país. 
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El puente vehicular más grande se llama "Cielito Lindo" y se ubica entre un tramo 
de Periférico Oriente y Tláhuac, en Iztapalapa. Se invirtieron 692.7 millones de 
pesos para reducir el tiempo de traslado de 45 a 12 minutos entre la Glorieta de 
Vaqueritos y avenida Tláhuac. Otro es "Emiliano Zapata", que conecta con la 
colonia Ampliación Emiliano Zapata por encima de la autopista México-Puebla. 
Costó 50 millones de pesos y une a Iztapalapa con el municipio de Los Reyes la 
Paz, Estado de México. Su objetivo es facilitar la movilidad de hasta 3 mil 600 
vehículos por hora durante su lapso de mayor demanda. En marzo de este año, 
se entregó el puente vehicular "Las Adelitas" en Circuito Interior y Gran Canal. Su 
propósito es agilizar los traslados entre Venustiano Carranza y Gustavo A. 
Madero, además de convertirse en una nueva vía de acceso entre la Ciudad de 
México y el AIFA. 
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En la actual administración de la CDMX, se ha destinado una inversión pública 
multimillonaria para crear nueva infraestructura y fortalecer la existente. Datos de 
la Secretaría de Administración y Finanzas capitalina apuntan que son alrededor 
de 160 mil millones de pesos a finales de 2023. El presupuesto se ha destinado 
de la siguiente forma: infraestructura hidraúlica, 16 mil 884.4 millones de pesos; 
infraestructura social y espacios públicos, 39 mil 957.3 millones; movilidad a largo 
plazo, 103 mil 280.7 mdp. 
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En su conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador mostró 
el currículo de María Fernanda Casanueva, recientemente incorporada al Poder 
Judicial de la Federación (PJF) y quien, dijo, trabajó con el ex secretario de 
Seguridad Pública Genaro García Luna. Fue oficial mayor en las secretarías de 
Hacienda (2012-2016) y de Relaciones Exteriores (20172018), con Luis 
Videgaray. Destacó que Casanueva fue directora del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública de 2009 a 2011, periodo en el que García 
Luna fue titular de Seguridad Pública. En febrero pasado la contrataron como 
secretaria ejecutiva administrativa en el Poder Judicial. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó que continúe el plantón 
frente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pero pidió que no se 
use la violencia, ni siquiera con imágenes de los ministros. "Ánimo, que no están 
solos, hay mucha gente que quiere que se reforme el Poder Judicial, que ellos no 
caigan en provocaciones y que mantengan su resistencia pacífica", dijo. "Que se 
manifiesten sin violencia, y diría sin violencia verbal, y se puede hacer, no sólo no 
caer en violencia física, sino en violencia verbal. Por ejemplo, no quemar figuras 
de ningún ministro, nada de eso", agregó. En cambio, criticó que, durante la 
manifestación en defensa de la Corte, realizada el pasado domingo, hayan dejado 
que hubiera "infiltrados", mismos que "fueron los que llegaron a provocar a los del 
plantón". 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que "hay que ver" quién 
infectó el teléfono celular del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro 
Encinas, antes de ser víctima de espionaje a través del malware Pegasus. 
Durante su habitual conferencia matutina en Palacio Nacional, se le volvió a 
preguntar sobre el probable espionaje por parte de! Ejército a uno de sus hombres 
de confianza y encargado de las investigaciones para develar los crímenes contra 
los normalistas de Ayotzinapa en el sexenio pasado. Rechazó que haya sido el 
gobierno federal el que incurriera en esa intervención, pues sólo se hace labor de 
inteligencia, y sugirió que pudieron ser grupos opositores o hasta agencias de 
seguridad del exterior. 
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Movilidad laboral, el tráfico de fentanilo o de sus precursores a través de México, 
y el tráfico de armas fueron los temas que se trataron en la reunión entre el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y la enviada del presidente Biden para 
temas migratorios y de seguridad, Elizabeth Sherwood-Randall, informó el 
canciller Marcelo Ebrard. Es la tercera ocasión que Sherwood se entrevista con 
el Presidente. 
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En medio de la Selva Maya, en Campeche, se encuentra una de las ciudades más 
impresionantes de la época maya: Calakmul, que en algún momento de la historia 
estuvo poblada por miles de habitantes que formaron parte de una avanzada 
civilización que usó el agua de lluvia y aprovechó el maíz para subsistir y 
desarrollarse. Esta zona arqueológica se encuentra dentro de la biósfera de 
Calakmul, en un sitio que abarca casi 70 kilómetros cuadrados y posee más de 6 
mil estructuras identificadas hasta ahora. De acuerdo con especialistas del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Calakmul fue uno de los 
poderes principales de la época clásica maya (alrededor del año 200 a 900 d. C.). 
Calakmul es uno de los 26 sitios arqueológicos que serán intervenidos por el 
Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza), proyecto que se 
deriva de las obras del Tren Maya. Otros sitios arqueológicos como El Tigre, 
Palenque, Chichén Itzá, Uxmal, Chacmultun y Kabah también serán intervenidos 
con este programa. 
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Tren Maya registró este martes un nuevo cambio sobre la marcha. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) publicó el título de 
asignación que otorgó a la empresa Tren Maya, adscrita a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), para construir operar y explotar la vía ferro viaria de 
mismo nombre, así como para prestar el servicio de pasajeros y carga. La vigencia 
de la asignación a la firma dirigida por el General Óscar Lozano Águila, con base 
a las recientes modiflcaciones a la Ley de Vías Generales de Comunicación, es 
indefinida. Sin embargo, en abril del 2020, la SCT otorgó una asignación por 50 
años a la empresa Fonatur Maya con los mismos alcances (como lo marcaba la 
ley en su momento), porque estaba pre visto que mediante una licitación pública 
internacional se eligiera al operador del proyecto. Ahora su accionar está limitado. 
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El gobierno federal quitó la asignación del Tren Maya a la empresa que creó en 
el ramo de turismo para la construcción y operación de la vía férrea, para dárselo 
a una nueva paraestatal de la Secretaría de la Defensa Nacional, lo que configura 
otra firma que estará bajo el conglomerado militar denominada Olmeca-Maya-
Mexica. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes hizo un 
par de publicaciones en el Diario Oficial de la Federación (DOF), que en conjunto 
implican quitar la asignación a la empresa Fonatur Tren Maya -bajo el ramo de 
turismo-, para la construcción, operación y explotación de la red de ferrocarril que 
se construye en el sureste mexicano, y dársela a la paraestatal Tren Maya, del 
Ejército. 
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En Tlaxcala, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, anunció frente a 
tres mil 500 transportistas que impulsará un proyecto ferroviario para dotar de 
continuidad al Tren Maya con una base logística intermodal en Tlaxcala. Esto 
consolida la conexión del sureste con el centro del país generando un detonador 
productivo, de transporte y de turismo bajo la óptica del regreso de la soberanía 
de los trenes al servicio de la gente. En la imagen, con la gobernadora Lorena 
Cuéllar. 
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El presupuesto autorizado por el Consejo de Administración de Pemex para la 
refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, ya ronda los 17 mil millones de dólares, 
reconoce Petróleos Mexicanos (Pemex). En su reporte 20-F, entregado a la 
Comisión de Bolsa y Valores (SEC) de Estados Unidos, la petrolera expone que 
el monto autorizado hasta ahora es de 16 mil 816 millones de dólares. La refinería 
tenía un presupuesto inicial de 8 mil millones de dólares, por lo que el monto más 
reciente implica un aumento del 110 por ciento. En cuanto a la entrada en 
operación de la refinería, la empresa estatal espera que durante el primer 
semestre del año logren estar en la etapa de estabilización del complejo, para que 
comenzar con el procesamiento de crudo de manera gradual en el segundo 
semestre mientras entran en operación las diferentes unidades de procesamiento. 
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El gobierno federal estima que de manera gradual las centrales de ciclo 
combinado disminuyan el uso de gas natural, para que en 2037 estas plantas 
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generadoras de energía mezclen este combustible fósil con al menos 30 por 
ciento de hidrógeno, según datos divulgados en el Programa de Desarrollo del 
Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) 2023-2037. En el documento, la Secretaría 
de Energía (Sener) no sólo reconoce a la electricidad como un servicio público 
indispensable, sino que reiteró el compromiso de la actual administración federal 
para garantizar el acceso universal a la electricidad, pues contribuye al desarrollo 
social y económico del país. La dependencia de la que es titular Rocío Nahle 
García, indicó que a partir de 2030 la incorporación de hidrógeno verde en las 
centrales de ciclo combinado permitirá disminuir notablemente el consumo de gas 
natural, lo cual acelerará la transición energética. 
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Israel Hurtado, presidente de la Asociación Mexicana de Hidrógeno, dijo a El 
Economista que este elemento, que se obtiene mediante el proceso químico de 
electrólisis para su separación -ya que aunque es el más abundante en el planeta 
no se encuentra solo sino aliado al oxígeno o al carbón más frecuentementetiene 
como mayor potencial la susti tución de combustibles fósiles para procesos 
térmicos y de movilidad, con lo que adquiere un enorme valor para la generación 
de electricidad, ya que además puede almacenarse y usarse en los momentos de 
mayor demanda, a bajo costo. 
El proceso de separación eléctrico para su obtención ha utilizado hasta ahora los 
combustibles fósiles tradicionales (gas, diésel, combustóleoy gasolinas), 
emisores de GEI, de lo que se saca el llamado hidrógeno gris. Hace pocos años 
empezó la producción de hidrógeno verde con una electrólisis o separación del 
hidrogeno y el oxi geno en el agua en ton aparato llamado un electrolizador, 
alimentado por energía renovable, eólica o solar. 
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La Comisión Federal de Electricidad (CFE) planea un crecimiento mayor en el 
consumo de energía que en la capacidad de nuevas plantas disponibles en el 
mediano plazo, y de esta nueva capacidad, los ciclos combinados a gas natural 
serán la tecnología que más añadirá megawatts al 2026, con 31.2%, mientras que 
la hidroeléctrica -que era la apuesta del gobierno en energía limpia sólo tendrá 
2.27 por ciento. El Programa Indicativo para la Instalación y Retiro de las 
Centrales Eléctricas (PIIRCE) que se presentó en el Programa de Desarrollo del 
Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) prevé 9.8% más en la capacidad instalada 
para generación eléctrica nacional entre 2022 y 2026, que pasará de 89,890 a 
98,748 megawatts en este periodo. Sin embargo, en el mismo lapso planea un 
incremento mayor a la adición de demanda en el consumo, que crecerá en 12.3% 
en el sistema. Así se irá de los 333,662 gigawatts hora que fueron generados y 
consumidos en el 2022, a 374,655 gigawatts hora necesarios para abastecer al 
país en 2026. 
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Las 13 plantas eléctricas que el gobierno mexicano comprará a la española 
Iberdrola pasarían a manos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) luego 
de la transacción en la que el 80% de la inversión sería capital de riesgo. Los 
detalles financieros de la compra de la infraestructura avanzan. Es así que la 
adquisición de 13 plantas de Iberdrola con una capacidad de 8,539 megawatts 
por parte del gobierno de México sería efectuada mediante un CKD por 2,400 
millones de dólares de los cuales el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) 
aportará 51% y las Afores el resto, mientras que a finales de este mes o inicios 
de junio se prevé que se logre la obtención del préstamo por 3,500 millones de 
dólares para financiar el resto de la compra, operación en la que ya hay por lo 
menos seis agentes interesados: Nafin-Bancomext, Banobras, Sumitomo Mitsui, 
BNP Paribas, BBVA y Banco Santander. 
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Sólo la cuarta parte del combustible ordeñado en ductos de Pemex en 2022 fue 
registrado en estadísticas oficiales. El Informe, elaborado por Pemex para el 
Gabinete de Seguridad, indicó que el año pasado se registró la desviación de un 
promedio de 6 mil 100 barriles diarios de la red de ductos de la empresa. Pero en 
realidad el desvío promedio fue de ¡24 mil 500 barriles diarios!, según consta en 
las memorias de cálculo y en los reportes que genera el Sistema de Transferencia 
de Custodia (SITRAC), junto con Pemex Logística y Pemex Transformación 
Industrial, sobre los productos enviados y recibidos y sobre el huachicol. Según 
ese reporte de SITRAC, al que Reforma tuvo acceso, en todo 2022 se desviaron 
unos 8.3 millones barriles de hidrocarburos, mientras que Pemex sólo reportó al 
Gabinete un faltante de 22 millones de barriles, es decir, rasuró a las cifras 
oficiales el 74 por ciento de lo robado. 
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 PEMEX DISPARA PRODUCCIÓN DE CONDENSADOS Y SALVA 
INDICADORES DE CRUDO 

  

El Economista/ Karol García 
Nota Informativa 
31/05/2023 
Empresas y Negocios 
Karol García 
Pág:PP-25 
Ciudad de México 

  

La reciente recuperación de la producción de hidrocarburos líquidos de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) tiene un nombre: condensados. Hasta antes de esta 
administración se trataba de un concepto casi desconocido, pero su presencia 
significativa en algunos de los nuevos campos que la estatal ha desarrollado es 
ahora la clave para que la empresa sostenga que la producción de crudo se está 
recuperando. Los condensados son hidrocarburos que se encuentran en forma 
de gas en los yacimientos de petróleo y gas natural que, al contacto con la 
temperatura superficial, se transforman en un hidrocarburo muy ligero. La 
producción de este tipo de hidrocarburos se ha empezado a elevar a partir del 
desarrollo de los campos terrestres Quesqui e Ixachi, que sorprendieron por su 
alto contenido de estos líquidos asociados al petróleo a partir del 2020. 
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 REGISTRO DE ENERGÍA LIMPIA DAÑA AL PAÍS 

  

El Financiero/ Ana Martínez 
Nota Informativa 
31/05/2023 
Economía 
Ana Martínez 
Pág:9 
Ciudad de México 

  

El acuerdo de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) por el que se plantea la 
asignación de Certificados de Energía Limpia (CELs) a plantas de gas natural 
demerita los compromisos asumidos por México en el combate al cambio 
climático, aseveró la Coparmex. "Advertimos que, de implementarse esta medida, 
que fue publicada el 26 de mayo en el Diario Oficial de la Federación, la imagen 
y reputación del país como destino confiable para atraer inversiones responsables 
con el medio ambiente se podría ver afectada, pues las empresas requieren de 
un marco regulatorio coherente con las normas mundiales", expresó. 
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 #OPINIÓN COPARMEX / JORNADA LABORAL DE 40 HORAS, UN RETO 
PARA LA PRODUCTIVIDAD DE LAS MIPYMES 

  

Excélsior/ Gustavo Mauricio Nuñez Avendaño 
Columna 
31/05/2023 
Primera-Nacional 
Gustavo Mauricio Nuñez Avendaño 
Pág:16 
Ciudad de México 

  

Hoy por hoy, el Poder Legislativo promete que para septiembre de este año será 
una realidad la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, por 
lo que nos obliga a preguntarnos ¿qué impacto tendrá para las micro y pequeñas 
empresas?, las cuales representan el 99% del tejido económico de nuestro país, 
son las que generan empleos y atraen inversiones, pero también enfrentan retos 
importantes ante la recuperación económica, la inflación mundial que vivimos, 
entre otros retos que debemos analizar. Los legisladores deben atender la 
realidad que enfrentan hoy las empresas y, en especial, las mipymes, para poder 
asumir una respuesta legislativa que motive un desarrollo social vinculado a un 
desarrollo empresarial, teniendo como premisa que exista un impacto positivo 
para todos los mexicanos; esto quiere decir: empleadores y colaboradores. 
México se posiciona como uno de los países de la OCDE donde se trabajan más 
horas, pero tiene una productividad baja, lo que nos obliga a decir que no 
necesariamente trabajar más horas significa ser más productivos y esto se suma 
a los retos que principalmente tienen las mipymes en materia de acceso al 
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financiamiento, capacitación, internacionalización, formalidad, gasto regulatorio, 
digitalización e innovación, por mencionar los más importantes (...) 
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El Universal/ Sin autor 
Columna 
31/05/2023 
Metrópoli 
Sin autor 
Pág:13 
Ciudad de México 

  

Tabe no moverá su posición (...) el alcalde de Miguel Hidalgo, el panista Mauricio 
Tabe, no cederá en su postura de no permitir los cambios de uso de suelo en su 
demarcación. Así lo reiteró, nos señalan, ante integrantes de la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), a quienes les 
alertó que ante lo que llamó criminalización del desarrollo inmobiliario en el 
gobierno de la Ciudad de México, Miguel Hidalgo no apoyará ninguna solicitud 
que implique construcciones de más niveles, más vivienda, aumento de densidad, 
cambios de giro o restricción de área libre. ¿Qué le responderá la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda? 
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 DE LOS GRANDES CONTRIBUYENTES, 83% NO ENVIÓ CONTROLES 
VOLUMÉTRICOS: SAT 
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Pág:9 
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De los grandes contribuyentes que participan en la cadena de valor de los 
hidrocarburos o petrolíferos, 83% no envió al Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) reportes de controles volumétricos, al cierre del primer trimestre. Los 
controles volumétricos son el instrumento con el que se puede saber cuánta 
gasolina entra a una gasolinera, de qué pipa se tomó, de qué terminal llega y 
saber cuánto se vende para así poder combatir el mercado negro de los 
hidrocarburos. Cabe recordar que desde el 2022, los autotanques que transportan 
gasolina tienen que contar con un medidor de flujo dinámico para evitar el robo y 
contrabando de combustible. Si bien los medidores de flujo dinámicos y estáticos 
existen en otras partes del mundo para tener un control sobre los combustibles 
almacenados, no tienen la función de prevenir el robo de combustibles, de 
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acuerdo con información de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga 
(Canacar). 

Ir al Índice 

  

COLUMNAS POLÍTICAS 
 

 
 TEMPLO MAYOR 

  

Reforma/ F. Bartolomé 
Columna 
31/05/2023 
Primera - Opinión 
F. Bartolomé 
Pág:10 
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** (...) Mientras el gobierno federal y Morena llevan prácticamente dos años en 
campaña, es fecha en que PRI, PAN y PRD no logran ponerse de acuerdo ya no 
se diga en el candidato, ¡ni siquiera en el método! (...) Esa incapacidad se refleja 
también en ciudades que son -o deberían ser- primordiales dentro de las 
estrategias electorales de 2024. Es el caso, por ejemplo, de Benito Juárez en la 
Ciudad de México o San Pedro Garza García, en Nuevo León. Ambas son 
fundamentales para la oposición, al grado que los panistas llegaron a decir que 
San Pedro era "la joya de la corona" (...) En el PAN apenas ayer comenzaron a 
manejar la posibilidad de una encuesta o una votación, ambos abiertos a los 
ciudadanos, para elegir a su gallo. 
 
** (...) Ayer, de nuevo en la matiné de la ira que es la mañanera, AMLO se inventó 
que Fernanda Casanueva había trabajado bajo las órdenes de Genaro García 
Luna. La realidad es que la funcionaria ha trabajado en distintas dependencias de 
gobierno desde el sexenio de Miguel de la Madrid, pero nunca bajo las órdenes 
del hoy criminal sentenciado en Estados Unidos. Pero a López Obrador no le 
interesa tanto la verdad como la descalificación, de ahí que se lanzó contra 
Casanueva por trabajar en las áreas administrativas del Poder Judicial, 
nombramiento impulsado por la ministra Norma Piña. Y como las mañaneras se 
han vuelto normalización de la injuria y la mentira, ya nadie se sorprende. Y no es 
pregunta, sino certeza. 
 
** El maestro de las simulaciones, Ricardo Monreal, ya anunció un periodo 
extraordinario para los nombramientos que tienen en suspenso al INAI. Ah, pero 
eso sí, también advirtió que no garantiza los votos de la bancada de Morena. Van 
a hacer como que cumplen la ley, nomás para seguirla incumpliendo. Por cierto 
que quienes andan diciendo que hoy renunciará Blanca Lilia Ibarra como 
presidenta del INAI, se van a quedar con las ganas (...) 
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** Fiel a su historia, el (...) (PVEM) por si acaso, tiene encendidas tres veladoras 
para ver cuál de ellas resiste el chiflón y queda encendida. Nos hacen ver que 
hace unas semanas, diputados del Verde le dieron su apoyo a Marcelo Ebrard 
para que sea su candidato presidencial. Hoy, los dirigentes del partido del tucán 
apapacharán al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en su 
Convención Nacional (...) Y hace un mes, el diputado federal del PVEM, Antonio 
de Jesús Ramírez Ramos aseguró que (...) Claudia Sheinbaum, es la mejor 
opción (...) Nadie sabe hoy cuál de las tres corcholatas será la elegida (...) pero 
de lo que todos están seguros es que el Partido Verde estará ahí oportunamente 
para entregarle su amor, y desde luego, recibir como pago amor. 
 
** Ayer la (...) (Jucopo) acordó proponer un periodo extraordinario para el 8 de 
junio, con la intención de nombrar dos comisionados del Instituto Nacional de 
Transparencia (Inai) (...) Nos dicen que el presidente de la Jucopo, Ricardo 
Monreal, logró que los coordinadores parlamentarios acordaran por unanimidad 
solicitar a la Comisión Permanente la realización de un periodo extraordinario en 
el Senado. Con esta acción, don Ricardo podría comenzar a sacarse la espina y 
hacer realidad las intenciones que ha declarado de que el Senado cumpla con su 
obligación(...) 
 
** Nos dicen que la comparecencia a puerta cerrada de los secretarios del 
Gabinete de Seguridad ante legisladores (...) Se vivieron momentos de tensión 
cuando la oposición hizo preguntas incómodas para algunos de los funcionarios 
federales, mismas que fueran atajadas por la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa leda Rodríguez, quien aclaró a los legisladores que 
esos no eran temas del encuentro (...) No todo fue miel sobre hojuelas, nos 
comentan. 
 
** Nos comentan que hasta 55 millones de pesos pagará el (...) (AICM), para tapar 
baches y dar mantenimiento a sus vialidades. El pasado 26 de mayo, nos indican, 
el aeropuerto capitalino recibió las ofertas de cinco empresas interesadas en el 
contrato de la licitación cuyos montos van de los 44 millones a los 55 millones de 
pesos para prestar este servicio (...) 
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** Que el coordinador morenista en el Senado, Ricardo Monreal, volvió a 
comprometer su voto (aunque no el de su bancada) a favor de completar la 
integración del INAI, que desde hace dos meses no puede sesionar, e incluso 
logró unanimidad en la Junta de Coordinación Política para convocar hoy a un 
periodo extraordinario para consumar los relevos. Hay que decir que así se 
acatará la orden de un tribunal colegiado para cumplir con la designación de los 
comisionados (...) 
 
** Que la bancada de Morena encabezada por Ignacio Mier Velazco en la Cámara 
de Diputados presumió ayer su optimismo al término del primer conversatorio 
sobre la reforma al Poder Judicial, pues aunque la mayoría de los juristas invitados 
se manifestó contra la elección de los ministros por voto popular, el consenso 
entre Diego Valadés, Jaime Cárdenas, Amador Rodríguez Lozano y Mónica 
González, entre otros (...) 
 
** Que a unos cuantos días de las elecciones en Edomex y Coahuila, el dirigente 
de Morena, Mario Delgado, se llevó el reconocimiento de la 4T después de 
consumar las declinaciones del PVEM y el PT a favor de su candidato, Armando 
Guadiana, en la entidad fronteriza. En las filas de ese partido, así, quedó claro el 
mensaje de unidad y sobre todo de respaldo a sus abanderados por parte del líder 
y de sus correligionarios. 
 
** Que a río revuelto suceden cosas tan raras que la dirigencia del PRI en Ciudad 
de México desconoció las bardas que aparecieron en la alcaldía Benito Juárez, a 
nombre de la institución política y que rechazan una alianza con el PAN en la 
demarcación, cuando son aliados ahora y de cara a 2024 (...) 
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Sin autor 
Pág:11 
Ciudad de México 

** 1. Como el destacado operador político que es, Ricardo Monreal logró que, por 
unanimidad, la Junta de Coordinación Política llamara a un periodo extraordinario 
para sacar los nombramientos de los comisionados del Inai y así reactivar al 
instituto que entró en parálisis cuando se quedó sin tres de sus siete integrantes. 
El zacatecano no dejó de buscar el consenso, pues, como siempre lo expresó, es 
necesario garantizar a los mexicanos la transparencia y el acceso a la 
información. Si bien su voto es seguro, el del resto de la bancada de Morena es 
una incógnita (...) 
 
** 2. Ante la indignación que ha generado uno de los casos de maltrato animal 
más sobrecogedores, no sólo la sociedad reaccionó. Las altas esferas también se 
mostraron conmovidas por las escenas y, de inmediato, tomaron cartas en el 
asunto. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
aseguró: "Vamos a dar con él, esta acción debe tener una sanción ejemplar, es 
una crueldad infinita, cómo procedió a tratar así a un animalito, eso no es correcto" 
(...) 
 
** 3. Como respuesta a las medidas cautelares ordenadas por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, publicó 
un mensaje en el que se deslindó de la propaganda electoral que impulsa su 
imagen como posible candidato para la elección presidencial de 2024. A través 
de su cuenta oficial en redes sociales, el canciller manifestó tener conocimiento 
de la difusión de materiales propagandísticos con frases como "Con Marcelo Sí" 
y "Marcelo esperanza de México", en distintas ciudades del país (...) 
 
** 4. El gobernador de Zacatecas, David Monreal, sobre la crisis que enfrentan los 
municipios del estado en cuanto a la falta de policías, aseguró que no sólo hay 
algunos con pocos elementos, tal como lo advirtieron los presidentes municipales 
de Jerez y Valparaíso, sino que, peor aún, hay lugares que no tienen ni un solo 
elemento. "No hay suficientes, la estadística nacional implica que debiéramos 
tener más de 80, pues estamos a menos de 50% de los que debiéramos tener, 
pero lastimosamente no hay uno solo en fila para incorporarse", lamentó Eleuterio 
Ramos, alcalde de Valparaíso (...) 
 
** 5. Los empresarios y líderes de opinión que han pagando espectaculares para 
apoyar a los aspirantes a la gubernatura de Puebla a cambio de favores políticos 
y económicos "están siendo engañados", pues la decisión final la tendrá la 
ciudadanía, aseguró el senador de Morena Alejandro Armenta. En rueda de 
prensa y sin decir nombres, aunque el mensaje iba dirigido al diputado federal 

  



 

Ignacio Mier, criticó la sobreexposición de algunos morenistas que quieren estar 
en las elecciones de 2024. Afirmó que muchos son financiados por personajes 
ajenos a los partidos que buscan beneficios a futuro (...) 
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** Se veía venir. Después de la declinación del PVEM en Coahuila, la del PT era 
inminente (...) Las declinaciones no acercan a la victoria al candidato de Morena, 
Armando Guadiana, en la elección para gobernador, pero sí establecen reglas 
draconianas de la 4T para el 2024. En esta lógica, los candidatos presidenciales 
del Verde y del PT, el propio Manuel Velasco y Fernández Noroña, 
respectivamente, declinarán a favor de la corcholata que gane la encuesta de 
Morena. Ese es el plan (...) Ricardo Mejía ya dijo que él seguirá, aunque sea solo, 
deambulando por Coahuila hasta el día de la jornada electoral. 
 
** El gobierno sigue sin encontrarle la cuadratura al círculo en el caso de los 
normalistas de Ayotzinapa. El fantasma de la impunidad se materializa. Que un 
juez federal haya exonerado al ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca, 
conmocionó e indignó a los familiares de los desaparecidos. No podía ser de otra 
manera. Por esa razón el subsecretario Alejandro Encinas reaccionó rápido. Dijo 
que el proceso fallido lo organizó la SEIDO en el 2015, pero que hay uno diferente 
que sigue abierto (...) La fragilidad de las acusaciones inquieta (...) Hoy día nada 
asegura que se conozca la verdad y pueda haber justicia. 
 
** Ante la violencia desatada contra las madres buscadoras (...) un grupo de ellas, 
agrupadas en el colectivo 10 de marzo, pidió un pacto con las bandas criminales 
(...) La petición se tomó como un gesto de desesperación (...) El asunto parecía 
destinado a salir rápido de los reflectores, hasta que el presidente López Obrador 
lo recuperó. No solo eso, se mostró de acuerdo en buscar la tregua para encontrar 
la paz. El gesto duró hasta que se conoció la condición de los carteles para dar 
paso a una tregua: retirar al Ejército de las calles y regresarlos a sus cuarteles (...) 
No queda claro si quieren una tregua o una rendición. 
 
** Las condiciones de seguridad se deterioran día con día en el estado de Chiapas 
(...) El caso de la comunidad de Frontera Comalapa lo ilustra. Se trata de un 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=31/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230531&ptestigo=1017D38-2C49643.PDF&a=0


 

territorio que se disputan células de bandas criminales ocasionando el 
desplazamiento de miles de personas que huyen de la violencia ante la ineficacia 
de las autoridades. Un contingente de dos mil elementos de las fuerzas federales 
(...) trata de tomar el control de población pero no han podido, ni siquiera, entrar. 
Los pobladores que se quedaron están siendo reclutados para bloquear el paso 
de las fuerzas federales (...) 
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(...) Y ayer, Andrés Manuel López Obrador (...) Volvió a plantear -tras el rotundo 
fracaso de su estrategia de apoyo a los criminales y sus derechos humanos, 
conocida como los "abrazos, no balazos"- que si hay una iniciativa para un "pacto 
de paz" con los cárteles de la droga mexicanos, él la apoyaría sin dudarlo (...) Y 
aquí es donde viene el problema con una propuesta de paz de las madres 
buscadoras: si bien en ellas es entendible que, en su desesperación y ante la 
incapacidad, ineptitud o complicidad del gobierno con el narco, decidan mejor 
pactar con los criminales que desafiarlos como hasta ahora lo han hecho con sus 
incansables e incómodas búsquedas, en el caso del presidente López Obrador, 
de su gobierno y del Estado Mexicano, no hay justificación alguna para que se 
hable de "pactar", "negociar" o "aceptar" un acuerdo de paz con grupos criminales 
que jamás renunciarán a la violencia de las armas de fuego, mientras su actividad, 
de tráfico de estupefacientes, sea una actividad ilícita, ilegal y perseguida de oficio 
por las autoridades mexicanas (...) 
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El subsecretario de Seguridad Pública, el general Luis Rodríguez Bucio, afirmó 
que la presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, es una de las 
jueces cuyos criterios "parciales" han favorecido a delincuentes (...) La candidez 
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del Presidente, o el cinismo, se combina con la forma de sus ideas, que no es la 
más clara y consistente que se podría esperar de alguien que tiene su investidura 
(...) López Obrador ha entregado el país –por omisión y comisión– a los cárteles, 
cedido territorio y acumulado asesinatos y desapariciones como nunca ningún 
otro presidente en tiempos de paz los tuvo (...) Quizás espere que las cosas 
terminen mejor de como van, pero a decir de sus propias palabras, pretende ser 
convocado a la mesa por personas como Ismael Zambada y Nemesio Oceguera, 
para que firme un pacto social contra la violencia, con lo cual quedaría sellada por 
él la derrota ante los cárteles, que hoy es humillante para él, aunque no lo perciba 
de esa manera, y preocupante para el resto de los mexicanos. 
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Cuando hoy estamos a 16 meses de que termine el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, quiero recuperar su discurso de cuando el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación lo declaró presidente electo, el 8 de agosto de 
2018: Ofrezco a ustedes, señoras y señores magistrados, así como al resto del 
Poder Judicial, a los legisladores y a todos los integrantes de las autoridades 
autónomas del Estado, que no habré de entrometerme de manera alguna en las 
resoluciones que únicamente a ustedes competen. En el nuevo gobierno ninguna 
autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones ni de peticiones 
ilegítimas cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o ejecución de sus 
dictámenes y habrá absoluto respeto por sus veredictos (...) De aquella 
declaración han corrido cuatro años y 10 meses, y yo pregunto: ¿Dónde quedó 
aquel López Obrador y dónde aquellos compromisos, cuando hoy controla al 
Poder Legislativo, descalifica cotidianamente al Judicial, en particular a la 
Suprema Corte y en forma directa a su presidenta Norma Lucía Piña Hernández, 
y ha convertido a su Presidencia en el poder de los poderes? (...) 
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El exalcalde de Iguala, José Luis Abarca, siguiendo la ruta de los sicarios y 
narcotraficantes que participaron en la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa, 
ha sido declarado inocente de ese crimen, aunque permanecerá en la cárcel 
porque tiene otro proceso en su contra. Existen todo tipo de testimonios de la 
relación de Abarca y su esposa, María de los Ángeles Pineda, con Guerreros 
Unidos y de la participación de ambos en el secuestro y desaparición de los 
jóvenes. Pero pareciera que estamos ante una tendencia que se olvida de los 
verdaderos responsables, pues la mayoría de los sicarios ya están en libertad, 
para buscar culpables en la política, encarcelando a personajes como Jesús 
Murillo Karam o el general Rodríguez Pérez, cuyas labores como funcionarios 
públicos pueden ser debatidas, pero que nada tuvieron que ver con ese crimen 
(...) Hace 30 años, José Luis Abarca recorría el país vendiendo aretes, collares y 
pulseritas de oro y plata. También vendía, con su abuelo Isidoro, sombreros que 
traía desde Toluca a Iguala. Pero, unos 15 años después, repentinamente, Abarca 
y su familia se hicieron millonarios (...) 
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El primer Informe Semestral de la Fuerza Armada Permanente sobre Tareas de 
Seguridad Pública, presentado ayer en el Senado por integrantes del gabinete de 
seguridad, es poco autocrítico, muy autocomplaciente y carece de indicadores 
sobre derechos humanos. En sus conclusiones, fíjese usted, presume que, con el 
apoyo del Ejército y la Marina, se ha contenido a la delincuencia y se ha impulsado 
la reconstrucción de la paz. ¿Dónde? ¿Tamaulipas? ¿Michoacán? ¿Guanajuato? 
¿Chihuahua? ¿Nuevo León? ¿Guerrero? ¿Chiapas? ¿Estado de México? 
¿Sonora? ¿Sinaloa? ¿Baja California? ¿Colima? ¿San Luís Potosí? ¿Zacatecas? 
(...) En sentido contrario a lo que dice el informe, en estos días nos enteramos —
son datos oficiales— que, en lo que va del gobierno de López Obrador, se 
contabilizan 156 mil 145 homicidios dolosos. Son más de los que ejecutaron en 
todo el sexenio de Peña Nieto (156 mil 66), y el de Felipe Calderón (120 mil 463) 
Y todavía nos falta un año cuatro meses para que López Obrador se vaya. Pero 
el informe entregado a la Comisión Bicameral presume en sus conclusiones: "El 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=31/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230531&ptestigo=101823A-2C49EB4.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230531&ptestigo=101823A-2C49EB4.PDF&a=0


 

miedo al delito dejó de ser una de las tres principales preocupaciones de la 
población (...) 
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A continuación, reproduzco una síntesis de la respuesta que amablemente me 
envió Santiago Creel sobre mi artículo del lunes en este espacio: "Los partidos 
que integran Va por México han subordinado sus intereses particulares a uno 
superior, que es México y su futuro. Ése es el sentido de la coalición. Antiguos 
adversarios políticos deponen su interés partidario en aras de lograr un bien 
mayor (...) "A la par, en Durango y en Aguascalientes se han constituido los dos 
primeros gobiernos de coalición. "En el Estado de México, ir unidos es la única 
circunstancia en la cual ese estado puede ganarse. "Muchos de nuestros 
militantes que tenían méritos para ser nuestros candidatos subordinaron su 
interés y dieron paso a que el candidato de otro partido, antiguo adversario, lo 
fuera y, además, lo acompañaron en campaña para pedir el voto (...) 
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** En la intención del Gobierno federal de darle una ayudadita a sus cifras de 
generación de energía, especialmente aquella que proviene de fuentes limpias, 
se le barrieron algunas operaciones. El recién publicado Programa de Desarrollo 
de Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen), elaborado por la Secretaría de Energía 
(Sener), a cargo de Rocío Nahle, muestra inconsistencias e incluso se han 
eliminado diversos elementos que anteriormente sí se integraban (...) Otro detalle 
es que incorporan capacidad de ciclos combinados a gas natural, con todo y sus 
emisiones de metano como fuente limpia, con la que México avanzaría 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=31/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230531&ptestigo=10181E2-2C49F35.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=31/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230531&ptestigo=10183A0-2C4A154.PDF&a=0


 

sustancialmente en el cumplimiento de la meta de 35 por ciento a la que se 
comprometió en el Acuerdo de París para 2024. Sin embargo, eliminaron las 
proyecciones de cumplimiento para los siguientes años (...) Con todo esto, no 
debería sorprender si el próximo año los datos de la Sener llegan a 40 por ciento 
de generación con fuentes limpias. 
 
** La fintech mexicana de tarjetas de crédito Stori, que lleva Bin Chen, ya llegó a 
los 2 millones de usuarios en el País. El logro de Stori es significativo, pues según 
la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF), en 2021, sólo 10.5 por ciento 
de la población mexicana de entre 18 y 70 años tenía una tarjeta de crédito (...) 
Algunas de las características de esta tarjeta es que no cobra comisiones, tiene 
una tasa de aprobación de 99 por ciento y cuenta con líneas de crédito desde los 
500 pesos (...) Con dicha línea de crédito adicional, Stori pretende continuar con 
su objetivo de democratizar el acceso a productos y servicios financieros para las 
personas no bancarizadas en América Latina. 
 
** Los altos costos del espectro en México, las ventajas de contar con un mundo 
más digital y la recurrente necesidad de un mercado de telecomunicaciones con 
mayor competencia son los temas que hoy y mañana se estarán discutiendo en 
el Mobile 360 Latin America. En el evento se contempla la participación de Javier 
Juárez Mojica, comisionado presidente del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT); Alejandro Cantú Jiménez, director jurídico y de 
Asuntos Regulatorios de América Móvil (AMX); Lucas Gallitto, director para 
América Latina de GSMA, entre otros (...) Este año asisten Carlos Baigorri, 
presidente de la Asociación Nacional de Telecomunicaciones de Brasil, y Mauricio 
Lizcano, ministro de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones de 
Colombia. 
 
** Hoy se despide de manera definitiva Cinépolis Klic, la plataforma de streaming 
de Cinépolis, de Alejandro Ramírez (...) Y es que para Cinépolis lo mejor es 
enfocarse en el negocio que ya domina: la exhibición de películas, conciertos y 
eventos deportivos en salas de cine. Después de 10 años, la industria de 
contenidos en streaming se ha vuelto un campo minado, con una mayor oferta de 
plataformas, guerra de precios, condiciones, promociones y también 
restricciones. Durante la pandemia, la industria cinematográfica fue de las más 
afectadas ante las restricciones para asistir a las salas de cine, con lo que las 
ventas se desplomaron. Además, las empresas tuvieron que invertir en equipo 
para mantener sus espacios seguros. Ambos factores seguramente incidieron en 
la decisión del cierre de Klic. 
 
** Adolfo Yin... A partir de mañana asume como nuevo director de Asuntos 



 

Públicos en México de la empresa Huawei PACD. La intención de Yin es convertir 
a la empresa china en el mayor proveedor de infraestructura de Tecnologías de 
la Información en México y Latinoamérica. La compañía cuenta con mil 400 socios 
locales y 5 mil clientes en toda la región. 
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Tal cual era previsible, la quiebra de Puga, principal ingenio azucarero de Nayarit, 
se ha vuelto un conflicto de varias pistas, sin que a la fecha el gobierno de Miguel 
Ángel Navarro haya encontrado una fórmula para darle salida. Desde hace tres 
meses Puga está en huelga. También los cañeros agrupados a la Unión Nacional 
de Carlos Blackaller realizaron una toma simbólica de las instalaciones. Aunque 
el ingenio ya no ha molido caña, de momento una parte de la zafra fue adquirida 
por el El Molino de José Menchaca y Tala de GAM que dirige Juan Cortina (...) La 
situación es resultado de una pésima gestión de Oscar Garciarce Muñiz y su hijo 
Oscar Garciarce Wriedt. Se les acusa de "ordeñar" el negocio en perjuicio de 
cantidad de acreedores. Se habla de un adeudo de 4,000 mdp que afecta incluso 
a firmas como Bimbo de Daniel Servitje o Lala de Eduardo Tricio. También quedó 
atrapada Sucroliq de Enrique Bojórquez que compró azúcar con pagos 
anticipados (...) 
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Pese a un inicio incierto en las primeas semanas del año en materia de 
recaudación, las finanzas públicas hasta abril mostraron solidez, a partir de mayor 
actividad económica. La Secretaría de Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la 
O, informó que en abril la recaudación del Impuesto sobre la Renta (ISR) aumentó 
32.5 por ciento (...) Con esto en los primeros cuatro meses del año, el ISR mostró 
un incremento de 3.8 por ciento en términos reales anuales, en buena medida por 
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el fortalecimiento del empleo y los salarios (...) Así, los ingresos tributarios en los 
primeros cuatro meses del año crecieron 2.6 por ciento en términos reales, lo que 
envía una señal positiva en gasto público y despeja dudas que en las últimas 
semanas tenían algunos analistas en torno a la recaudación. 
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Ayer, en el Diario Oficial de la Federación se publicó: "El Tren Maya es para la 
Secretaría de la Defensa Nacional. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes le retiró a Fonatur la posesión del proyecto, y 
entregó el título de asignación al Tren Maya SA de CV, una empresa de la 
Sedena." Con el permiso hecho oficial, el gobierno mexicano le entrega el título 
de asignación a Tren Maya SA de CV, con lo cual no sólo tendrá la asignación, 
sino también la operación para ofrecer transporte de pasajeros y de carga (...) 
México sería un país donde el Ejército pueda tener una concesión comercial. 
Recordemos que la Sedena ya cuenta con el Grupo Olmeca-Maya-Mexica, 
mediante el cual va a operar, comercialmente, los aeropuertos de Tecámac, el de 
Tulum, Palenque y Chetumal. Además de una aerolínea, donde si todo les sale 
bien, va a terminar comprando el nombre de Mexicana de Aviación (...) 
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Vaya drama el que se vive desde finales de abril cuando la Fiscalía de Quintana 
Roo aseguró el Hotel Haven Riviera Cancún, un resort de lujo (...) La Fiscalía del 
estado inició una investigación por la invasión del predio en el que se construyó 
el hotel luego de que los herederos de Sergio Herrera reclamaran, con los títulos 
de propiedad originales (...) A casi dos meses del aseguramiento, el hotel sigue 
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operando al margen de la ley (...) Hasta ahora, cuatro tribunales y diversos 
juzgados han declarado válido el título del propietario original, de Sergio Herrera 
(...) No obstante, el empresario español Juan Llull desafió a las autoridades al 
construir el hotel en la Riviera Maya sin contar con el título de propiedad (...) Ahora 
se espera que las autoridades se mantengan firmes para hacer valer la ley. 
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El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
reportó el Índice de la Tendencia Laboral de la Pobreza al primer trimestre de 
2023 y hay buenas noticias, porque, a pesar del aumento en la inflación y en la 
canasta básica, descendió 1.1 puntos porcentuales el ITPL a nivel nacional al 
pasar de 38.8% a 37.7% contra primer trimestre de 2022. Aunque se mantiene la 
disparidad a nivel regional, en 19 de 32 entidades se registró una reducción en la 
pobreza laboral, destacando entre las entidades con mayor descenso en el ITPL: 
Hidalgo, con una caída de 11.6 puntos porcentuales; CDMX, con 6.2, y Morelos, 
con 4.0 (...) También mejoró el indicador de ingreso laboral real per cápita que se 
incrementó en 7.3% al ascender a 3,058.60 pesos sumado al aumento anual en 
el número de personas ocupadas de 2.4 millones. El problema con este dato es 
el elevado nivel de informalidad, porque 50% son trabajadores informales. 

  

Ir al Índice 

  

 
 LA 5A TRANSFORMACIÓN / BANAMEX, ¿LA REVANCHA DE LA 4T? 

  

El Heraldo de México/ Darío Celis Estrada 
Columna 
31/05/2023 
El país 
Darío Celis Estrada 
Pág:PP-7 
Indeterminado 

  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador quedó tocado con Banamex (...) 
Aunque el grupo liderado por Jane Fraser blindó a la institución, iniciando un 
proceso de separación de activos y pateando su venta a través de una Oferta 
Pública Inicial (OPI) hasta 2025, que Banamex no se confíe. El banco tiene temas 
regulatorios rezagados, incumplimientos normativos, demandas y pasivos 
contingentes que salieron a flote en el due-dilligence y por las cuales el propio 
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Larrea exigió más garantías. Se teme que López Obrador utilice como pretexto 
ese flanco abierto para apretar a Citi a través de la CNBV, que preside Jesús de 
la Fuente. Ya ve cómo es el Presidente. ¿Para qué querría el gobierno de la 4T 
un banco? Para el manejo de las cuentas de los organismos públicos y que 
anualmente dejan grandes ganancias a los bancos comerciales por concepto de 
comisiones. Pero también para recibir y dispersar las multimillonarias remesas 
que anualmente envían al país nuestros connacionales. Asimismo, para 
concentrar las cuentas de nóminas de todos los burócratas. Por supuesto que 
también para pagar los recursos de todos los programas sociales del Obradorato 
(...) 
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La empresa estadunidense Apple y su equipo de abogados recibieron otro revés 
en su desmedido afán por apropiarse de una marca mexicana registrada cuatro 
años antes de lanzar al mercado su primer iPhone en junio de 2007. Se trata de 
la marca Ifone, que está vigente y renovada correctamente ante el Instituto 
Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), y que durante años se ha utilizado 
indebidamente por la tecnológica y las telefónicas (...) Los litigios comenzaron 
hace años cuando el equipo jurídico mexicano de Apple recomendó solicitar la 
caducidad de la marca Ifone, bajo el argumento de que no era utilizada. Después 
varios años, la empresa mexicana demostró en los tribunales competentes, 
incluso en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que la "marca 
estaba debidamente registrada por la empresa Ifone, S.A. de C.V. y que además 
era utilizada para la clase de telecomunicaciones que pretendía desvirtuar la 
trasnacional" (...) 
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Dice el secretario ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), José Manuel Salazar-Xirinach, que la región vive una especie de 
crisis en cámara lenta y advierte que en 2023 está por contabilizar otra década 
perdida (peor que la de los años 80), pues son mínimas sus perspectivas de dejar 
atrás la inercia de avances económicos parcos ( La Jornada, Dora Villanueva) (...) 
Para el caso latinoamericano, el nuevo secretario general de la Cepal (que 
sucedió en el puesto a la mexicana Alicia Bárcena) no tiene por qué registrar en 
cámara rápida los problemas regionales (donde los habitantes lo padecen en 
cámara rápida), que prácticamente son los mismos que hace ocho décadas –
especialmente en el ámbito social– y menos encontrar posibles soluciones. En 
ese periodo, para la Patria Grande el resultado ha sido el mismo (...) 
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Primero fue el INE, luego siguió el INAI y ahora es el turno de la Corte. El 
presidente de la República ha fijado sus críticas en instituciones del Estado que 
no tienen que reportarle a él (...) En el caso del INE, primero se le trató de 
desaparecer con una reforma constitucional (...) En el caso del INAI, la decisión 
fue impedir el funcionamiento del Pleno (...) Por esa razón, el presidente López 
Obrador parece haber tomado la determinación de lanzarse en contra de la 
Suprema Corte de Justicia, en varios planos (...) Todas las instituciones 
autónomas son relevantes y cumplen funciones clave para la democracia 
mexicana, pero la Suprema Corte de Justicia es la pieza fundamental del 
mecanismo democrático (...) ¿Se mantendrán verticales los ministros? ¿O más 
de uno estará en disposición de negociar para evitar las agresiones personales 
que ya vienen? Es humano cansarse y decidir que ya es suficiente y tirar la toalla. 
Pero en el presente, necesitamos a ministros indoblegables, que resistan, pese a 
todo. Ojalá los tengamos (...) 
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La relocalización, nearshoring, es una de esas grandes oportunidades que se dan, 
quizá, una vez por generación. Es un hecho que a partir de la pandemia este 
fenómeno ha crecido en una ola que está llegando a México y que quizá no 
estamos aprovechando con todo su potencial. Hay muy fuertes promotores como 
el embajador de México en China, Jesús Seade, quien está convencido de que, 
en la medida en que ambos países profundicen su conocimiento (...) Como ya le 
ha comentado el Padre del Análisis Superior también, hay instituciones 
financieras que han puesto su principal foco de atención en cómo aprovechar esta 
oportunidad (...) El discurso del gobierno ha sido que esta droga no se produce 
en México y ha culpado alternativamente a Estados Unidos y China (...) De 
acuerdo con analistas, temen que si escala esta disputa trilateral por el tráfico de 
droga, el gobierno de Estados Unidos pudiera dificultar las importaciones de 
productos chinos procesados en México (...) Sin embargo, sería deseable que 
tanto el tema de la droga, que es verdaderamente grave, y el del comercio, 
verdaderamente importante, fueran atendidos con una visión global de Estado. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló ayer que las sentencias con 
las cuales el Poder Judicial paraliza o retrasa las acciones de su gobierno se 
orientan a dar un golpe de Estado técnico neutralizando al Poder Ejecutivo para 
que no pueda desempeñar sus funciones. En referencia a una nueva suspensión 
definitiva otorgada contra los trabajos del Tren Maya, el mandatario aseguró que 
no podrán frenarlos porque la Constitución le da la facultad de impulsar obras en 
beneficio del pueblo, y afirmó que no puede quedarse callado cuando se trata de 
defender el proyecto de transformación que encabeza (...) El primer ejemplo de 
una campaña a gran escala para judicializar la política se presentó en 2019, 
cuando el organismo empresarial #NoMásDerroches logró frenar por meses la 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles gracias a la 
obsecuencia de los tribunales. Dicho membrete, liderado por el empresario y 
orquestador de la oposición política, Claudio X. González, promovió 147 amparos 
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en decenas de juzgados federales de ocho entidades del país, con lo que no sólo 
frenó la construcción de infraestructura vital para el desarrollo nacional, sino que 
saturó dichas instancias en el intento de imponer sus intereses de grupo (...) 

 


